

MÚSICA Y DANZA

DANZAS

Socabón

Según Nicomedes Santa Cruz se le llama así a la Décima cantada. (Santa Cruz, 1974) Dice don Fernando Romero que es un baile de negros peruanos, que se ejecutaba solamente en los galpones donde solían vivir, sin acompañamiento de instrumentos y acompasado solo por una melopea sin palabras.

"Fue prohibido por lo lascivo de la coreografía pero clandestinamente sigue bailándose (...) El toque de la guitarra era el llamado Socavón (sic), ritmo poco monótono y que era el mismo para todas las décimas"

Son de los diablos

Danza que se origina en Lima, en el Corpus, y pasa luego a ser danza de Carnaval. Representa al diablo (con máscaras, rabos, tridentes) y se salía por las calles como una Comparsa al mando del Caporal hasta la década del 40. (Vicente Vásquez. Entrev. 1978).

La coreografía incluía pasadas de zapateo y movimientos acrobáticos así como gritos para asustar a los transeúntes. Se acompañaba con guitarras, cajita y quijada de burro. Esta danza ha sido reconstruida en la década de 1980 y es bailada en Lima en la actualidad por varios conjuntos.

Algunos estudiosos relacionan la coreografía del tondero con una danza indígena que imitaba movimientos de emparejamiento de la Pava aliblanca, de origen prehispánico.

Tondero

Baile de parejas independientes vigente Tumbes, Piura Lambayeque. Morropón (Piura) Saña (Lambayeque) disputan por ser la fuente originaria del Tondero. Ambos lugares son importantes asentamientos población negra.

En Saña se dice que el Tondero viene de la voz LUNDERO, que sería para nominar a los que tocaban o practicaban el LUNDU, ya que una de las canciones más importantes -ZAÑA o SAÑAcontiene repetidas veces y como estribillo "Al lundero le da", o "a lundero le da" a lundero le da".



Baile del Tondero